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讓我們了解因
緣果報絲毫無
法改變的道理
生活中要受法



因緣果報絲毫都無法改變，所以我們所造作一切，就是由
我們如何去做。如何接受，要如何改變？唯我們自己瞭解
了道理，即時改變，這才是真正的諦理，因緣的真理就是
如此。有感，只要你有做到自然就會現前，這是一定的道
理。果報業成如影隨形，我們身體的影，走到哪裡那影與
人的身一樣。樹有樹的影，人有人的影，狗貓雞等等這個
形與影是一模一樣，所以是如影隨形。做好事所受的感應
，即別人的感覺回應給我們，做好事，人的感覺對我們尊
重，這是一定的道理。然若做不好的事，讓人批評，在人
前不敢得罪你，後面卻有很多的批評。好做出去就是好，
給人的感覺就是很好的感覺，讓人相信，就是好的感應，
果報就是如此，如影隨形。



因緣諦理有感必應
果報業成如影隨形
無論禍福皆有報應
苦樂自作隨因應果

因緣 果報

有感 必應

身形 影子

善因 善報

惡因 惡報

造福 樂果

造惡 苦果

唯我們自己了解
了道理，即時改
變，這才是真正
的諦理



寫到這裡，想到水懺的滅障七心
欲滅三障者，當用何等心，可令此障滅除？
先當興七種心，以為方便，然後此障乃可得滅。
何等為七？
一者慚愧，
二者恐怖，
三者厭離，
四者發菩提心，
五者怨親平等，
六者念報佛恩，
七者觀罪性空。



這就是我們冥冥中，你我有這樣的緣，這就是道理，這種
道理感應，我們能共聚在同一道場，果報業成如影隨形。
不只是在台灣，在國外還有一群，雖然他生在馬來西亞或
新加坡，長大後在他們的因緣、環境，有這樣的緣。不可
思議，就發心立願，投入慈濟宗門，也來受靜思法脈。這
種的因緣真是不可思議，所以一切都是我們所造作的結果
。我們共同一處，苦樂自作，隨因應果，什麼樣的因緣都
是一樣，是歡喜的，快樂的。過去結好緣、造好因所以我
們很開心能會合。若因苦緣也是一樣，人與人間互相會合
，有時一句輕輕的話，重重放在心中，如一顆炸彈，何時
那句話埋在內心中，不斷不斷業力複製，因緣到時，那個
因就成了果，這就我們不要輕視因緣果報。



過去有一個故事，也是我們要好好警愓的，有一位生意
人，要去城內辦事情，但是路程要一百零幾公里路，在
緊急的時候，趕緊就請了一隻驢拖一台車，他就坐在驢
子拖的車上，這驢趕得很快，趕到一百里路的地方，忽
然間這驢突然停下來，只剩二、三里路而已，這生意人
心很急，再沒多遠就就到了，趕快呀！但是這隻驢子站
著，就如一石雕的驢一樣，聞風不動，就是不肯動，這
生意人只好下來走，趕緊下來半走半跑去辦他的事情。
這場生意做完了，天也暗了，他就在一旅館中休息。



那天晚上做了一個夢，這隻驢子來了，就跟他說：對不起
！我沒有載你到目的地，因我上輩子偷你一雙鞋，所以我
這輩子要載你一百里路，我載你到一百里的路，這樣我們
就各不相欠了。我欠你的債已還完了，感謝你，但也向你
說對不起，過去就是我偷你一雙鞋。這樣他醒來了，自己
很害怕，是啊，我就是在做鞋的生意，自己好好想一下，
果然很多年前，我店裡掉了一雙鞋，在點貨時少了這一雙
鞋，自己內心有怒氣，是誰來偷我一雙鞋，以後最少就要
走一百里路還我，這就是因緣果報，只在這幾年間，我就
已經討回來一百里路，是這一雙鞋價值。



從那時開始，這生意人重視因果，將這回做生意賺
的錢全都捐出去。從這樣開始，時時做好事，常常
將這故事說給人聽，勸人人要做好事，勸人人不要
做壞事。偷人一雙鞋，牠當牛、當馬、當驢也要拖
車來還。因緣果報我們要用在日常生活中，要相信
與人要說好話，結好緣，能做的事不要怕辛苦，只
要我們身體經得起，別人在做我們伸手幫助人家一
下，這樣每一樣事都與人結好緣，你的幫助人家感
恩，你的好話給人好的印象，這無不都是福緣，用
福因福緣時時幫助人！











像這樣狂聾心亂，因為沒道理來維持他的心，
沒有道理來教育他的生活，沒道理來維持禮儀
廉恥。所以生活沒有一規律制度，生活中就是
這樣，若是有人狂聾，就是生活身心有病。身
心有病，自己控制不住自己，自己在做什麼也
不知道。人在說話他聽不懂，道理聽不懂。明
明耳朵能聽，但道理聽不進、聽不懂，就如聽
不到的人一樣。何況說真的有這樣的疾病，身
心疾病的人。還有的真的耳根，聽覺神經壞掉
，這種都聽不到聲音，真的也是有。



人心定不下來很亂，這都是一種疾病，身心的疾
病，像這樣聽法、聽道理，就是有聽跟沒聽都一
樣。何況也沒這機會想要聽，就是有人強迫帶他
去聽，也是聽不懂。這永不聞法，反正這法聽不
進，於無數劫，時間很長，這就是受報。沒辦法
接近好人，沒辦法聽到好的道理，重重的障礙他
接近好人，重重的障礙他接近好的道理。時間要
很長，如恆河沙，時間將一粒沙當成一劫，地藏
經不就是這樣說，那劫數如恆河沙這樣多，這樣
長的時間，要聽聞佛法，聽聞道理真的是很難。





















所以我們現在能聽佛法要很用心，去體會瞭解
因緣果報。不要不信因緣果報，因緣的諦理絕
對是存在。我們不要說不聽，或不相信，（果
報業成）如影隨形，要記得跟人偷一雙鞋，就
要還人百里路。因緣果報是真的明朗，這位丟
鞋的人坐一百里路，這一生就坐回來了。總而
言之，學佛我們要很相信，不要當成這是天天
的生活。生活就是要這樣過，禮佛後就是要坐
在這裡聽，就是這樣的生活，生活中必定要有
所受法，法聽要收入心來，所以要時時多用心
。
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